

# El Telégrafo.

ÓRGANO DEL PARTIDO NACIONAL

Año IV. >

LA PAZ SABADO 17 DE OCTUBRE DE 1896



## “EL TELÉGRAFO”

Periódico político, comercial y literario.

SALE TODOS LOS DIAS MENOS LOS FERIADOS.

OFICINA— CALLE DE COLON N° 84.

CASILLA DE CORREOS N.° 82.

TARIFA.  
PAGO ADELANTADO

Por un año.....	Bs. 10.
Por un semestre.....	“ 6.
Por un trimestre.....	“ 3.
Por un mes.....	“ 1.
Números sueltos á Cs.....	“ 10
Id. atrasados á.....	“ 20

El Editor

LA IMPRENTA

DE

## “LA REVOLUCION”

Que tiene las mejores prensas litográficas y que dispone de tipos los más variados y elegantes, se encarga de toda clase de obras y muy especialmente de la edición de folletos y libros.

TIENE EN VENTA:

PAPEL DE IMPRENTA

CARTULINAS DE DIVERSOS COLORES,

Tarjetas de visita

ESCOBILLAS PARA SACAR PRUEBAS,

Maquinas para cortar lujos,

Y otros materiales destinados al servicio de las oficinas tipograficas.

se encarga de ejecutar pedidos de útiles de escritorio y de imprenta.

DIRECCIONES.

Oficina Calle de Colón N.° 84

Casilla de Correo N.° 82.

## PREVENCIÓN

### A los Consumidores de la Cerveza Nacional.

Habiendo descubierto y comprobado en el juicio criminal respectivo que con las etiquetas de nuestra Fábrica se expende en algunos Depósitos Cerveza Boliviana, lo que importa una falsificación, prevenimos á nuestros consumidores, que para verificar la legitimidad de la “CERVEZA NACIONAL” tengan cuidado de ver la marca de fábrica que va quemada en el coreho, y que consiste en un ARBOLITO con la inscripción “Cervecería Nacional”—La Paz.

La Paz, Junio de 1896.

LA CERVECERIA NACIONAL

## A LA VILLE DE PARIS

DE

### RAFAEL WHILL

Calle del Comercio

A esta acreditada tienda acaba de llegar un gran surtido de lám paras de mesa, de colgar, para patios y galerías de doble y triple luz

Tambien ha llegado un gran surtido de espejos distintos tamaños y calidad y los vende á precios sumamente baratos.

Tiene que recibir un gran surtido de telas las mas modernas y de ultima novedad y por este motivo hace una rebaja considerable sobre las actuales existencias.

La ganga está en la tienda de Rafael—Acudid todos y encontrareis novedades buenas y baratas.

## En venta

Se ofrece una hermosa propiedad de Yungas situada en Coroico á las 22 leguas de esta población, ó en cambio de otra propiedad de Puna, para más por menores dirigirse á la casa número 79 Oeda calle Indaburu ó á esta Imprenta, donde se dará razón.

OJO, OJO, OJO.

Por motivo de viaje fuera de la república, se desea vender una pareja de caballos cocheros muy hermosos y manso además un cupé elegante. Para convenio del precio pueden los aficionados verse con Ezequiel Zuazo en su casa calle del Teatro N.° 39.

RICARDO RUIZ.

LA PAZ

Calle de Yanacocha Nos. 19, 21 y 23 y Mercado Nos. 31, 33, 35, 37 y 39 (Casa del señor Carlos Frías.)  
Compra al mejor precio de plaza.  
TODA CLASE DE CHAFALONIA  
CAFÉ  
COCA  
ORO  
Lanas de oveja, de alpaca y de vicuña. Toda clase de pieles etc., en especial, y Colchas de vicuña, alpaca, Chales de vicuña y Obra antigüas, en Plata y Oro.  
Advierte á los productores de Café, que para una nueva cosecha pagará Bs. 4 mas en calidad por el seco y b en lavado.  
Tiene constantemente en sus almacenes precios en competencia.  
ABARROTES.  
Troz del Norte.

id. de la India.  
Harina de varias marcas.  
Azúcares, granulada, en polvo, moscabada y de jalon.  
Anil flor No. 9.  
Anilino, varias marcas.  
Jabón Oneto.  
Fideos.  
Y varios otros artículos.  
MERCADERIAS  
Tocuyo Americano, lejitimo, Marcas A. C. D. y P.  
Id. Inglés id. id. A. C. D. y P.  
Grano de oro, flor americano y otros.  
Imperiales, varias marcas.  
Cien hilos id. id.  
Bayeta de dos frisas, varias marcas.  
Portuguesa id. id.  
Paño negro varias clases.  
Gran surtido de Casimires, desde Bs. 1.20<sup>5</sup> Bs. 5 la vara.  
Casinetes, doble ancho de 70 Cs. á Bs. 1.20 la vara. Id. id. de 35 Cs. á 50 la vara.  
Gran surtido de sombreros para Señoras, hombres y niños desde Bs. 1 á Bs. 5 cqn.  
Merinos de toda clase y colores.  
Franzas de lana y algodón, gran surtido.  
Mantas, desde 1 á Bs. 12 cqn.  
Filoselas de 60 Cs. á Bs. 1.50 vara  
Rasos.  
Puntas de lana.  
Pañuelos, desde 9 Cs. á Bs. 2 docena  
Quimones para camisa y forros de 15 Cs. á 30 Cs. vara.  
Hilo coata Brooks, surtido.  
Cintas de todas clases  
Lana para bordar  
Panillas.  
Paraguas de Bs. 1.80 á Bs. 4 cqn.  
Percalinas, ll<sup>5</sup> y rayadas.  
Y muchas otras mercaderias que sería largo enumerar.  
La Paz, mayo 1<sup>o</sup> de 1896.  
Ricardo Ruiz.

## EXTRACTO

DEL REGLAMENTO DE INFANTERIA DE LINEA

Este importante opúsculo publicado con sujeción á los Artículos de la Táctica Militar vigente y con la autorización respectiva del Supremo Gobierno se encuentra de venta en las librerías de los Se-

ñores y Farfán al precio mínimo de la libra no.

ALCOHOL DE CAÑAMINA  
Vende su productor José Ibarquén en su casa propia Calle de Yanacocha N° 121, con la rebaja de 1. boliviano en cajón, del precio en que expende el Estanco.

PIANOS “ROBINSON”

Tiene en venta

E. Stollmann

Figueroa---15

## INTERESANTE

Un gran piano “Blüthner” nuevo y de buenas voces con accesorios, de venta con rebaja sobre su precio de costo, en la Librería de José M. Farfán.

## “LUZ Y SOMBRA”

Publicación mensual en Nueva York consagrada al adelanto y aplicaciones de la Fotografía, cada número contiene 40 páginas de nitida impresión sobre rico papel vitela con grabados y fotografías de comprobada perfección y avisos sobre los adelantos del arte y los materiales que cada día se insertan.

Suscripción anual Bs. 2.80 números sueltos 25 Cts.

Agencia para Bolivia Librería de José M. Farfán—La Paz.

En nuestra época en que los excesos de trabajo intelectual, las pasiones vivas, las emociones excitan el sistema nervioso, muchas personas se quejan de vahidos, zumbidos en las orejas, hinchazón del pecho y del estómago, compresión del cerebro, fenómenos dolorosos que felizmente ceden al uso regular del Elixir antinervioso polibromurado de Baudry, recetado á la dosis de una ó dos cucharadas soperas diarias, por mañana y tarde.

En todas las Farmacias.

Las personas que padecen de neuralgias y jaquecas ignoran en general que casi siempre, esas dolorosas afecciones provienen de la mala digestión y del estreñimiento, dolencia usual en los países cálidos. Combatiendo la causa desaparecen al momento los efectos, y basta con recurrir á la Fruta Julien, conlíte vegetal que, con su influencia laxativa y refrigerante, purga suavemente y destruye la dolencia dando al paciente un desusado bienestar.

En todas las Farmacias.

## El Telégrafo

LA PAZ, 17 DE OCTUBRE DE 1896.

## "El Comercio" de Lima.

Con una destemplanza poco usada por el citado órgano limeño, se ocupa el redactor de los tratados de paz y transferencia de territorios, signado entre las repúblicas de Bolivia y Chile.

Califica como pactos atentatorios a la soberanía del Perú los referidos tratados y observa que la adquisición de Bolivia de una zona sobre el Pacífico, llámese esta Tacna y Arica ó Vitor y Camarones, sería el germen de una guerra internacional, cuyas consecuencias no puede prever.

Añade el redactor de "El Comercio" de Lima, que Bolivia, por este hecho, no figurará ya entre los Estados libres de nuestra raza, pues será un país semi-soberano, atado al carro de Chile.

Cogiendo el punto principal de la cuestión de toda la insustancial palabrería que acumula el citado colega, debemos hacer constar una vez más, que Bolivia anhela la posesión de un puerto sobre el Pacífico, por medios legales sin usurpar territorio extranjero por medios prohibidos por el derecho internacional.

Su expectativa sobre los territorios de Tacna y Arica, se funda en los resultados del plebiscito que ha de celebrarse.

Si le conviene, tratará con el legítimo poseedor la cesión de esa zona a Bolivia, empleando los medios que el derecho le concede.

Lo que Bolivia pide a Chile es la seguridad de señalar para el desarrollo de su comercio un puerto sobre el mar.

No creemos que un pacto de tal naturaleza sea lesivo a la soberanía del Perú ni que hiera derechos ajenos.

En nada se traiciona al aliado de ayer.

Si el voto del plebiscito favorece a Chile, nosotros trataremos con él, como con el único legal poseedor, y Chile

—en el caso de cesión de Tacna y Arica a Bolivia—tendrá que asegurarnos la tranquila posesión de esa zona.

No estamos discutiendo sobre derechos ni territorios peruanos, lo cual sería atentatorio, lo que hacemos es asegurar nuestro porvenir comercial buscando la posesión de una zona, abandonada por el Perú a los azares del voto plebiscitario.

En palabras claras, Tacna y Arica no forman parte del territorio peruano, sino virtualmente; están ligadas a la soberanía de aquel país por recuerdos históricos y esperanzas patrióticas.

En cuanto a las amenazas de guerra, como resultado inmediato del cumplimiento de nuestros arreglos con Chile, no queremos aceptarlas sino

como un recurso literario de poco efecto.

Las frases hirientes del colega, quédense allá, no debemos recojerlas por que suponemos que están bien donde están.

Las declaraciones oficiales de nuestra Cancillería, en las notas cambiadas entre los Ministros Cano y Riva Agüero, deslindan los derechos y establecen los principales puntos del debate.

## CORRESPONDENCIA

## PROVINCIA DE MUÑECAS.

Hay una extensa hoya de poéticos y pintorescos valles cercados de risueños y altos montes y surcados por arroyos y ríos, cintas de agua que fertilizan su suelo, formándole un tapiz de tierras verdes que vierten la esencia de sus liriales ánforas, mientras perfuma sus ardientes vegas el hábito de azahar de los cafetales, y esmalta sus bordes la esmeralda de sus cañaverales. Esta hoya bíblica, esta tierra prometida es la Provincia de Muñecas.

Empero, en el Paraiso hubo seres ingratos que torcieron la voluntad del Autor de tan estupendas maravillas. *Simila similibus* veamos, cómo nuestras autoridades eclesiásticas, judiciales, políticas y municipales corresponden a la confianza que cifraron en ellos, los representantes inmediatos de aquel de quien dependen y emanan las cosas, y los reyes reinan y los legisladores disciernen con justicia.

Muñecas cuenta un núcleo de 9 parroquias: Italaque Mocomoco, y Ambaná, con curas propios: Chuma, Ayata y Charazani, con curas interinos. Aucapata, Comata y Curva hallanse en un lapso ya de un año. El Charazani atiende Curva, Comata, pero a esta última una vez al año por Santiago. Sabemos a par, que Aucapata está muy mal atendido por el cura de Ayata, atenua su falta la considerable distancia. Pueblos son estos de crecidos vecindarios, requieren pues, cura de almas *quam primis*.

Sus templos no están cual debieran: de entre ellos hay honrosas excepciones no obstante, Pero Charazani no lo tiene. Se dió comienzo ahora un año merced a la iniciativa del actual señor Subprefecto, doctor Desiderio Molina Gallegos. Mas hoy las labores se hallan *in statu quo*. Decimos, que este latinajo para su traducción pide verbo: helo aquí—no hay fondos, y si los tiene se los retienen otros [sic].

Trasladamos la cuestión a quien convenga.

Italaque sí, verdaderamente, no cuenta con fondos para la reparación de los graves desperfectos de su iglesia Matriz. Nos consta, que su párroco se afana con una entereza que le es característica por aliviar la situación. Prueba es de ello, que la nueva capilla que debe subrogar, mientras los trabajos de la iglesia, está para estrenarse. Registra el presupuesto nacional una asignación de Bs. 500 para esta obra, deseamos con anhelo se haga efectiva. Y Mocomoco, si bien con santa calma, pero continúa trabajando su templo interior, cuya actualidad habla poco de una población de su género.

El ramo judicial, á decir verdad, no dá motivos a la censura. El Fiscal de Partido, Dr. Viscarra H., antes como ahora, llena sus altos deberes con la asiduidad del hombre honrado. Hoy después de su vuelta de La Paz, per-

sigue con actividad comprobada su difícil ministerio. Hagamos justicia también al señor doctor Modesto Villanueva, que no deja de decir en contra. Sin embargo no desmerece el magistrado nuestra palabra de aliento. Desde que el doctor José E. Soria, echó pié en polvorosa, está abandonado el Juzgado de Instrucción. (Concluirá.)

## Trascripciones.

## La cuestión Tacna y Arica.

(De "El Comercio" de Lima.)

Damos en seguida los documentos más interesantes, no publicados antes, que encontramos sobre este asunto en la última Memoria del Ministro de Relaciones Exteriores, enviada recientemente al Congreso por el doctor Ortiz de Zeballos.

Legación del Perú en Bolivia. N.º 13 Sucre, 30 de octubre de 1895.—

Señor.—Hace más de un mes, que informaciones dignas de fé, han venido anunciándome que los recientes tratados celebrados entre el Gobierno de VE. y el de Chile contienen la inmediata cesión a Bolivia de la zona de territorio comprendida entre las quebradas de Camarones y Vitor, perteneciente a la provincia peruana de Arica.

Bajo la influencia del buen concepto que tengo del Gobierno de VE., no quise entonces dar crédito a tan alarmante noticia, ni practicar cerea de VE. nignuna gestión respecto de ella, como tampoco de otros de grande interés tambien para el Perú, que igualmente circulaban, esperando que en una proxima conferencia que debía tener el honor de celebrar con VE. sobre los indicados pactos, VE. mismo se encargaria de desvanecer espontáneamente esas versiones que parecían lanzadas por espíritu de oposición a ellos.

Dicha conferencia se realizó el 8 del corriente, y en ella hice a VE., por encargo de mi Gobierno diversas declaraciones, referentes todas a la decidida voluntad del Perú de recuperar las provincias de Tacna y Arica, declaraciones que mi Gobierno ha creído del caso formular, como leal y amistosa manifestación a su aliado de ayer, sobre sus legítimas aspiraciones.

Como he dicho antes, creí a la verdad, señor Ministro, que bastaría que nuestra conferencia tuviese por objeto asuntos relacionados con los últimos tratados, para que VE. interesado naturalmente en defenderlos de todo cargo, se apresurase a desvanecer espontáneamente los comentarios lanzados a la publicidad por la prensa nacional y extranjera; pero viendo defraudada mi esperanza, y respetando siempre el secreto de esas negociaciones, que no podía pretender que se alterase, me ví precisado a formular a VE. algunas preguntas sobre la verdad de esos comentarios, únicamente en cuanto se refería a los derechos é intereses de mi país, y con el exclusivo objeto de obtener de VE., sin propósito de mayor investigación, un ligero desmentido que calmase la justa alarma que ellos habían producido en mi Gobierno.

Con la finura que le caracteriza, VE. se excusó de darme toda contestación, por vaga que fuese, alegándome la reserva que estaba obligado a guardar, y que, en concepto de VE., debía ser absoluta, atento lo cual no quise por mi parte insistir en mis anteriores interelaciones, no constante de

creer que, en alguna forma, debían ser satisfechas.

Me he permitido hacer a VE. este ligero recuerdo de lo que pasó en nuestra conferencia del 8 del corriente, para justificar la imprescindible necesidad en que muy a pesar mio, me encuentro de apoyar la presente comunicación de datos extraoficiales, ya que habiéndolos buscado, como era regular, de VE. mismo, no he conseguido que VE. me los diese, ni en la forma nada comprometedora de una sencilla rectificación.

Es el caso, señor Ministro, que entre las versiones que circulan sobre el contenido de los últimos tratados, continúan dándose por completamente segura, la muy grave noticia para mi país y que ya he apuntado arriba, de estar estipulada la cesión inmediata a Bolivia de la zona de territorio comprendido entre Camarones y Vitor.

Confirmada por mí tan alarmante noticia, en fuentes que reputo fidedignas me he apresurado como era de mi deber a transmitir a mi Gobierno, el que inmediatamente me ha encargado que manifieste al de VE., con cuánta extrañeza miraría esa casi increíble estipulación, si desgraciadamente fuere exacta.

VE. no ignora, en efecto, que la zona á que me he referido, forma parte de la provincia de Arica, territorio que es y no ha dejado de ser peruano, y cuya propiedad no puede, por consiguiente, Chile trasferir, ni nadie admitírsela. Dicha zona está en la misma condicion legal que el resto del territorio de las provincias de Arica y Tacna, sujetas hoy a simple ocupación temporal, y sobre las cuales sería nulo cualquier pacto de cesión en que no interviniese su legítimo dueño. Punto es este tan claro, señor Ministro, que sería odioso que me detuviera en demostrar a VE. la ilegalidad, sin precedente, que envolvería la estipulación á que me refiero.

Mi Gobierno no puede, por lo mismo, creer que ni el de Bolivia ni el de Chile hayan podido celebrar pacto semejante, y muy grato me sería que una franca declaración de VE., desvaneciera versiones que solo ceden en daño de los dos países contratantes; pero no pudiendo exigirla de VE. por la completa reserva que ha resuelto guardar, me veo en la imprescindible necesidad de poner a salvo, a nombre de mi Gobierno, los derechos territoriales del Perú, para el caso de que desgraciadamente fuesen exactos los datos á que me he referido.

Muy mal interpretaría la política de mi país, quien atribuyese su actitud al propósito de entorpecer negociaciones ajenas, pues lo único que persigue es la legítima defensa de sus derechos, como se lo prescriben su honor y su deber.

Reiterando a VE. mis sentimientos de distinguida consideración y particular aprecio, me es grato suscribirme de VE., su muy atento servidor.—E. de la Riva Agüero.— Excmo. señor doctor don Emeterio Cano, Ministro de Relaciones Exteriores.—Pte. (Continuará.)

## Crónica.

## ORDEN DE PLAZA

La Paz, Octubre 16 de 1896.

El Prefecto y Comandante General del Departamento, ordena, Artículo único Todos los señores jefes y oficiales del Ejército que ingresaron a esta ciudad, ó que tengan que salir de ella por Orden Superior, se presentarán indispensablemente en la oficina de la Mayoría de Plaza, para que se

de cumplimiento con la distribución 5º del artículo 947 de las ordenanzas militares; la omisión será de grave responsabilidad para los infractores.

Comandante. Rivas Ortiz. Comandante. DOCUMENTO DIGITALIZADO 2024

Telegrama archivohistorico.lapaz.bo

El que á es un deber ineludible dejar constancia de que el señor Juan Saenz, durante el tiempo que ha ejercido el delicado cargo de Administrador de la Aduana se ha distinguido por su patriotismo económico en bien del fisco.

De Sucre, á h. 6 p. m. del día 15 de Octubre de 1896. Al señor Isaac Cariaga.

La Paz. Tengo la complacencia de comunicarle que ha sido usted nombrado administrador de la Aduana de esa ciudad.—Salud. N. N.

Es un deber ineludible dejar constancia de que el señor Juan Saenz, durante el tiempo que ha ejercido el delicado cargo de Administrador de la Aduana se ha distinguido por su patriotismo económico en bien del fisco.

Hombre inteligente en el ramo comercial y recto en el cumplimiento de sus obligaciones, ha suplido quizá con creces el deseo del Gobierno, dando a la Aduana constituida en esta ciudad los ingresos relativos a su movimiento comercial, lo que tal vez no ha sucedido en otras administraciones.

Felicitamos al señor Saenz por el positivo bien que ha reportado al país, normalizando una de las principales oficinas, que hace página especial en el presupuesto del fisco.

Ojalá el sucesor sea digno de los conocimientos del señor Saenz

## Administrador de Estanco

El señor Adolfo Ortega, nombrado para ejercer el cargo de administrador del Estanco de Alcoholes, mediante la renuncia elevada por el señor Manuel V. Ballivián, se ha posesionado ayer del nuevo puesto con que el gobierno lo ha distinguido.

Lo felicitamos cumplidamente.

## Viaje

Ayer han marchado los señores Manuel V. Ballivián, Adolfo Ortega e Isaac Cariaga al puerto de Chililaya, con el objeto de hacer un inventario de la existencia de alcoholes.

## Puente de San Francisco

Ya han comenzado a perderse las barandillas del puente de madera colocadas en San Francisco.

Que los cacos ó regatonas roben esas barandillas que son de pino y por supuesto, de interés, no nos extraña.

Lo que no podemos comprender es que habiendo celadores diurnos y nocturnos no vean quienes son los perjudiciales.

Si la Municipalidad no repara con tiempo los claros que han quedado en el mencionado puente, tendremos que lamentar desgracias personales.

Con el mas pequeño resbalón puede irse uno hasta el río.

Y el peligro es mayor para las criaturas que abundan tanto en dicha plazuela.

## Los presidentes de Bolivia

"El Eco de Bolivia" ó el graznido de Guzmán q' es mejor dicho, nos anuncia que está en preparación un libro de biografías de los veinte presidentes de Bolivia.

Las condiciones de suscripción son excepcionales.

"Anticipada a la circulación Bs. 2 Antes de la circulación con pago a tiempo de la entrega del ejemplar Bs. 2.30.

Precio de venta Bs. 2.50".

Probablemente a Alcibiades no el grande por su puesto, sino



el de los mandamientos de prisión) se le han agotado los recursos que llevo de Suere, el que le proporcionó la matricula de ciudadanos bolivianos en Iquique, y quiere sorprender á la humanidad con su publicación tan didáctica como el opusculo de geografía boliviana que hizo el efecto del agua de cerraña.

La verdadera obra didáctica que Guzmán debe tener en preparación... debe denominarse á nuestro juicio "Urgencia de Pesos"

Pero mas le habria valido leer la sección de avisos extravagantes que se publican en algunos diarios de Europa.

Habia uno que leimos en "El Bufalos Daily" y que lo recordamos oportunamente.

"Calle de Candidos Nº 999. Se necesita un novio de buenas prendas personales y talento para escribir obras didacticas. Será dotado con veinticinco mil libras".

Le recordamos á Alcibiades para que aproveche de alguno de dichos anuncios y no se prepare á desprestigiar á Bolivia, ni á sus presidentes quienes podrían volver de su tumba para no escuchar sus disparates, esto es si ha pensado siquiera en escribirlos.

Una Sancion

Los diputados y senadores liberales que no respetan los secretos á los que están obligados por su carácter, comenzaron á viciarse, divulgándolos ante el extranjero y ante la misma prensa del pais con el objeto de desprestigiar á los gobernantes.

Esta vez el senador Mendez ha recibido una solemne lección de moralidad.

Lección dura pero necesaria. De Suere, á h. 5 y 20 p. m. del día 16 de octubre de 1896.

Al señor Editor "Telégrafo". La Paz.

Principiada discusión internacional Senador Mendez publicó informe comisión violando secreto. Se le castigó por Congreso; separándolo de su seno por esta Legislatura.

Corresponsal.

De Suere, á h. 8 y 20 p. m. del día 16 de octubre de 1896.

Al señor Director del "Telégrafo". Oficial.

Circular.—Congreso separó de su seno por la presente Legislatura al Senador Mendez por violación de secretos internacionales publicado informe unipersonal reservado por 58 votos contra 12.

Corresponsal.

Exámenes.

Hoy entran á rendir sus pruebas las niñas de la Escuela municipal N.º 1 cuya directora es la señora Modesta Adriazola.

Apropósito

El día lunes comenzarán los exámenes en el colegio de las hijas de Santa Ana.

En todos los años las pruebas de este colegio han sido satisfactorias y nos han proporcionado motivos de justo aplauso.

Aclaracion.

Con motivo de las frecuentes confusiones de apellido y nombre, hago constar que desde la fecha firmaré—

José Iturri B.

Exámenes.

Ayer rindieron examen los alumnos del primer año de la Facultad de Derecho. Las pruebas fueron correctas y brillantes, y se distinguieron especialmente los jóvenes don Victor Muñoz y Reyes, don Enrique Zarco Medina y don Alberto Palacios, los cuales obtuvieron aprobación honorífica con el número 20.

Felicitemos con placer á estos tres jóvenes, á todos los alumnos y con particular deferencia al profesor señor Arturo Loaiza, joven inteligente y estudioso, que se ha dedicado con ardiente entusiasmo y espléndido éxito á la enseñanza de la juventud. ¡Dios se lo pague!

Táctica Militar

Nos aseguran que la hoja del Mercado, ha concluido la publicación del tratado de táctica, que venia insertando desde hace tiempos en sus borrosas columnas.

Esa táctica es excelente, con ella tomaron los liberales la inexpugnable plaza

de Curva, asustaron á los callahuays y desbalijaron al correo en Sicasica, durante la Administración Arce.

El autor, seamos justos, es buen táctico; se halla al corriente de los progresos alcanzados por la ciencia de la guerra, solo que, siempre que aplica sus conocimientos suele salir derrotado, como Trochú, aquel insignie táctico, al cual le llamaban los franceses, el general De Profundis.

Ahora nos dicen que en la misma hoja se publica una historia militar de Bolivia. Allí figurarán tambien las soberbias campañas de los pelotones liberales contra el orden público.

Los furiosos

El avisero de la calle del Mercado día á día se hace mas intolerante. Zoilo, los huta guaguas y el angelito moftetudo, están demasiado insolentes.

Pobres hilariones, cuyo patriotismo sube un grado á medida que el hambre apura. Y el patriotismo de estos necios, consiste en atacar y difamar á los hombres honrados y cantarle laudatorias á Jordán II; porque esas gentes son de tal condición, que se parecen al personaje de la comedia, el cual nunca á nadie llamó bueno, hasta despues de comer.

Estos hilariones recuerdan á los personajes de cierta novela de Flaubert, los cuales escribian una hoja, El Botafuego, desde cuyas columnas echaban inmundicias á la sociedad y los hombres de bien. Sin embargo, esos miserables hacen reír é inspiran lástima; son malos, porque son idiotas y tienen hambre.

Lo mismo sucede con los botafuegos de la calle del Mercado.

¡Cómo tomar por lo serio la fanfarronada del angelito moftetudo, que se mete á pedir á Baptista, cuenta de su administración?

El angelito moftetudo, juez de Baptista! Es el colmo de la ironía.

Pero, ¿qué caso podrá hacer Baptista de los setemesinos de la hoja del Mercado; de esos escribidores sin seso, turba compuesta de monigotes renegados, que hacen gala de ser ateos, no por convicción científica, sino porque no pudieron meterle diente al latín; de estudiantes quebrados, q' se distinguieron entre sus discípulos, solo por su indisciplina, su pereza y su estupidez; de badulaques, cuya holgazaneria los llevó al cuartel y del cuartel salieron llenos de insolencia y de despecho? Opositores de tal ralea, merecen el desprecio de gente culta.

Exámenes

Con brillante éxito han terminado los del colegio Seminario; en ellos tuvimos ocasión de presenciar el examen de etiqueta que rindió el joven Felipe 2º. Guzmán de la clase 1ª, quien con bastante lucidez ha exhibido su competencia, mereciendo la justa aprobación de todo el tribunal.

Al felicitar al joven Guzmán, nos cabe tambien felicitar á los dignos profesores del Colegio Seminario, que con tanto celo é interes han sabido cultivar esos corazones juveniles, guiándolos por el sendero del progreso y de la civilización. (R.)

Aproposito

Como quiera que los diputados liberales acusan al gobierno Baptista de traición á la patria por los tratados concluidos con Chile, y piensan pedir la guerra, es preciso recomendar una y mil veces, la lectura de la táctica que publica "El Imparcial", así como la de unos artículos luminosos, que ha escrito en Suere el doctor Julio Mendez, sobre la neutralidad de Bolivia; en los cuales prueba, como dos y dos son cuatro, que con 30,000 hombres colocados desde la Provincia de Muñecas hasta la de Padilla, por la baja cordillera, salvamos nuestra independencia.

Las ciudades de La Paz, Oruro y Potosí serán tomadas por el enemigo. Esto es poco, es casi nada; entre tanto, se salva la independencia de la baja cordillera. Así, con esas dos obras, la una sobre táctica y la otra sobre estrategia, y con los artículos de don Zoilo, tenemos los elementos necesarios para hacer la guerra á Chile, y alcanzar la victoria.

Además, hay la ventaja de que, si salimos derrotados, por lo menos, con la táctica que publica

"El Imparcial", los autores del desastre, en vez de ser fusilados, ascenderán á generales.

Esa táctica condujo al ejército boliviano la víspera de la Batalla del Alto de la Alianza, á vagar toda la noche sin brújula y sin concierto; esa táctica hizo combatir á nuestros soldados rendidos de cansancio, de sueño y de hambre.

Pero, ¡oh, admirable y bendito poder de la ciencia! por el empleo de esa táctica, fueron ascendidos á generales y proclamados héroes, los que sacrificaron á nuestros infortunados y valientes hermanos, que no tenían mas táctica que el cumplimiento del deber, ni tuvieron mas premios que dejar á sus familias en la horfandad y en la miseria.

Felicitation

La dirigimos cumplidísima al señor Melitón B. Cano que ha tomado posesión de su puesto, mediante reelección deferida á sus aptitudes.

Son dos reelecciones las que han honrado la carrera del doctor Cano.

Bien por él.

No es renuncia

Bien informados hacemos saber que el señor Martín Villalobos no ha renunciado su nuevo cargo.

Llegará á posecionarse dentro de cuatro á seis días.

Siempre el chisme

Ni de chismosa puede pasarla ya la hojilla del Mercado.

Al hablar del fracaso de la reunión del domingo, dice que algunos invitan como el respetable general Villamil, no asistieron por temor á alguna represión.

Vaya con la insidia tan vulgar. El único que podía hacer alguna advertencia á empleados de esta categoría era el señor Prefecto, quien es uno de los mas entusiastas y decidido partidario de la santa causa de Cuba.

Si el señor Prefecto no concedió el local del Loreto para la reunión del domingo, fué porque la ella no apareciera con carácter oficial.

Solo el loco del Mercado, puede hacer las cosas sin preveer.

La simpatía es general por Cuba y si no asistieron algunos caballeros, fué porque vieron que la reunión tomaba el carácter de club político y no por temor á ninguna represión.

La hoja del Mercado y la trailla de sus redactores son mandados hacer para echar á perder todo, por justo que sea.

Los actos de Zoilo nos hacen recordar á aquel portugues que compró un gran cuadro de Miguel Angel por la suma de cien mil francos y, que pretendiendo volverlo á hacer, raspó los colores en una paleta. Pero cuando quiso pintarlo de nuevo, se encontró con que no tenía el ingenio que su primitivo autor y se conformó con tener una paleta de cien mil francos.

Así es Zoilo que es capaz de destruir la misma máquina del Universo y convertirse en cuartos él mismo.

La reunión para Cuba habria sido muy buena sin la intervención del destructor humano.

Los czares en Paris.

Entrada triunfal.

Ovaciones inmensas.

Recelos que despierta la visita.

Paris, 7.—A las 10 de la mañana entró el tren que conducía á los czares acompañados del presidente Faure.

Al llegar á la estación una aclamación inmensa se dejó oír. En el trayecto de ella á la embajada rusa, una muchedumbre tan numerosa que no tiene precedente, acompañó á los soberanos, en medio de un entusiasmo delirante.

Se estima en un millon el número de visitantes extranjeros que han acudido á Paris con motivo de la venida de los czares.

Los czares almorzaron en la embajada, en donde recibieron varias visitas, entre ellas la de la esposa del presidente Faure.

Despues, en medio de una inmensa ovación, se dirigieron á la iglesia de Nuestra Señora, para asistir al Te Deum.

Del templo el czar fué al palacio del Eliseo, en donde el presidente Faure le presentó los diputados y senadores de la república.

El czar manifestó en esa ocasion que era feliz por encontrarse en medio de los elejidos de la nacion francesa.

Mas tarde, de vuelta en la embajada, recibió á los diplomáticos y al cardenal de Paris.

Luego asistió á un banquete en el Eliseo.

En la noche, á la ópera.

La ciudad estuvo esta noche preciosamente iluminada.

El czar parece radiante de alegría al ver las manifestaciones entusiastas de que es objeto de parte del pueblo francés.

Los diarios italianos y alemanes, comentando su visita á Francia y la recepción de Paris, se muestran hasta cierto punto hostiles, porque temen la resurrección de las ideas de revancha que jermian en el corazon de la Francia.

REVISTA SABATINA.

ECUADOR.

A nuestros lectores les hemos tenido siempre al corriente de la política del Ecuador, por estar ella marcada en sus últimos acontecimientos, por la división de principios doctrinarios.

La revolución del señor Alfaro, ha sido fomentada y llevada á feliz éxito, no sin pocas dificultades, por el partido liberal encarnado tácitamente en el vecindario de Guayaquil, la población más floreciente del Ecuador.

Parece que en la actualidad cuenta con cincuenta ó sesenta mil habitantes.

A su ascenso á la primera magistratura, el señor Alfaro, radical por excelencia, subió de punto en su política.

Conocedor de los principios dominantes de su país, y apoyado por el departamento de Guayaquil, esencialmente liberal (no radical) comenzó á ejercer absoluta presión sobre el partido conservador, que tenaz y poderoso luchaba por equilibrar siquiera en parte la fuerza dominante.

Comenzó el señor Alfaro, ó mejor expresado, comenzaron sus autoridades por conculcar todo principio de libertad, contradiciendo prácticamente á las leyes más naturales de la libertad humana.

La prensa de Guayaquil y en especial "El Globo," prestigioso y antiguo diario, colaboraron decididamente al encumbramiento del señor Alfaro, pero con la convicción de que el nuevo gobierno pondría en práctica las leyes liberales que amparan á los ciudadanos.

Pero no fué así, sino que la presión comenzó contra los principales elementos de la civilización.

Se ordenó y se verificó el empastamiento y destrucción de la imprenta de "El Globo" por lo mas nimio.

Se sujetó á censura el pensamiento humano, acordando que ningún artículo se publicara sin conocimiento de la autoridad departamental, siendo así los principios mas sanos de la moral y ahorrando el pensamiento humano en la imposición mas denigrante.

Se desconocieron los fueros que establecen las constituciones de todos los países civilizados del mundo, desterrando sin fórmula de juicio á prelados y sacerdotes, encerrando en los calabos á ciudadanos inofensivos.

Todos estos datos de la política acadel Ecuador, los hemos tomado de la prensa extranjera, en la que se publican revistas y correspondencias de escritores imparciales é independientes.

Hacemos este resumen, aunque se nos tilden de intrusos, para que nuestros lectores tengan conocimiento del actual estado de cosas, cuando los cables eléctricos, con esa rapidez vertiginosa que emociona en veces y hierne en las mas, acaba de comunicar al mundo entero que la ciudad de Guayaquil ha sido consumida por las llamas, quedando sin pan ni abrigo millares de seres.

Estos son los telegramas:

A "El Tiempo" de Lima. "Guayaquil, octubre 6.—[Recibido á las 2 y 10 p.m.]—Ha estallado un fuerte incendio en Guayaquil."

"Guayaquil, octubre 6.—[Recibido á las 6 h. p.m.]—Espantoso incendio: tres iglesias, aduana, oficina cables, gobernación, reducidas á cenizas; mas tarde por menores."

El espíritu se aterra á la sola idea de una catástrofe.

Ojalá que el incendio no obedezca á un atentado criminal.

CUBA.

¿Quién no siente el golpe eléctrico de emoción cuando se sabe que el hombre asciende á la categoría de hombre, es decir cuando el hombre esclavo asciende á hombre libre.

Los habitantes de la preciosa perla de las Antillas, de la patria del gran Martí, luchan en estos momentos titánicamente para nivelarse con los países que piensan y obran con los dictados de la razón.

España, la colosal, la noble avasalladora de siglos pasados, fluctúa y siente debilitarse aún en sus mas fuertes fibras de vitalidad.

Sus pacíficos habitantes abandonan su hogar y familia para inmigrar á las

fronteras de la América, los unos, y peribuscando un tranquilo hogar en poblaciones americanas, los demás.

No quieren ir á Cuba. Quieren luchar por los derechos del hombre, que sea los suyos propios. Por eso los que ven, no ven en la vida los ojos parados en el hogar querido ni vuelven á recibir el beso y abrazos de los seres que les danan la vida.

El presidente Alfaro no ha podido evitar una inmigración desastrosa.

Para cubrir las partidas de su presupuesto recurre á los empréstitos forzosos.

Se agotan estos y recurre á los extranjeros.

Pero la libertad en la isla se acrecienta y se yergue gigantesca.

Las emergencias de esta lucha, que en todo sus detalles se asemeja á la de los 15 años, aún no se las puede preveer.

¿Triunfará Cuba?

La libertad, primordial atributo en la naturaleza humana, siempre ha triunfado.

EL TIBET.

Parece que el sol del Siglo XX alumbrará á la humanidad completamente libre.

Después de Cuba y Filipinas, viene Tibet, dependencia china, proclamando sus derechos.

Encontramos al respecto lo siguiente en un periódico extranjero:

EL TIBET SUBLEVADO

Tambien el Tibet (Si-Dzang en chino y Bot-bo en tibetano) se ha sublevado contra la China de quien es vasallo.

Los aires de libertad é independencia pasean actualmente, como los huracanes de que nos habla día á día el cable, de unos continentes á otros, sin que puedan detenerlos ni los picos altos de los Himalayas.

El Tibet, como se sabe, es una vasta región, del Asia Central situada en los 69º y 100º de longitud E. y los 27º y 35º 30' de latitud N. entre el país de los mongoles del Kuku-Noor al NE., la China propia al SE., el Birman y el Indostan al S., este último al SO., y el Thiar-chan-nan-lu al N.

Su población es de seis millones de habitantes y su capital es Lasa. Está dividido en Tibet Mayor y Menor, subdivididos en 4 provincias y ocupa la parte S. de la gran meseta central del Asia, apoyándose en el Himalaya, en cuya región figuran las montañas mas elevadas del globo. El Indus, Bramaputra, el Kiancha-Kiang, etc., son los principales rios que riegan el Tibet. Entre sus lagos figura el mas alto del mundo, que es el Mansambor, el Celeste ó Tengri-Noor y el Baldi. Su clima es muy ríjido en el invierno pero templado el resto del año. Sus producciones son las peculiares á las regiones templadas de Europa y posee muchos y excelentes pastos que alimentan gran número de ganados y especialmente las famosas cabras cuyo pelo sirve para la fabricación de los chales de cachemira. El siervo almizclado, el yak, especie de buey con cola de caballo, el licornio, el kiang ó caballo salvaje, etc., forman la riqueza de las tribus nómades. En sus montañas se encuentra oro, del cual arrastran arenillas los rios, plata, cobre, piedras preciosas, mercurio, azufre, hierro, etc. cobre blanco.

Los tibetanos profesan la religión de Buda y su jefe espiritual llamado Dalai Lama, es venerado como la encarnación de Dios. A sus órdenes, según se dice, estan mas de 80 mil almas, servidores del culto. Tambien tienen lengua y alfabeto particulares. La poliaidria está admitida en las clases inferiores. La soberania del país, conferida primeramente al Dalai Lama, fué otorgada despues á un general chino, que reside en Lasa, con el carácter de virrey.

Sin Seudónimo.

Ningún medicamento ha provocado más pesquisas que los ferruginosos, y ninguno ha causado más decepciones cuando se ha querido recurrir á combinaciones extraordinarias; la más sencilla, la más racional y la más activa es el Fosfato de Hierro de Leras, soberano contra la anemia, los colores pálidos, los calambres de estómago, las irregularidades mensuales. En todas las Farmacias.

**Quinina de Pelletier**

ó de las 3 Marcas

Adoptada por todos los médicos, en razón de su pureza y eficacia, contra las Jaquecas, las Neuralgias, los Accesos febriles, las Fiebres intermitentes y palúdicas, la Gota, el Reumatismo, los Sudores nocturnos. Cada cápsula, del grosor de un guisante, lleva el nombre de PELLETIER, obra más pronto que las píldoras y grageas, y se traga más fácilmente que las otras medicamentosas. Se vende en frascos de 10, 20, 30, 100, 200, 500 y 1000 cápsulas. Es el más poderoso de los tónicos conocidos: una sola cápsula representa una gran copa de vino de quinina.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

ENERGICO RECONSTITUYENTE

**VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT**

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

Este vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, aquejados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigiliias.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

**NUOVOS PERFUMES de FIGAUD y Cia**

Proveedores de la Real Casa de España 8, rue Vivienne, PARIS

Recomendados por su suavidad, su delicadeza y su costo aristocrático.

- Graciosa. Lucrecia. Lilas blancas. Iris blanco. Rosina. Bouquet Royal. Violeta Blanca. Ascanio. Peau d'Espagne. Ylang Ylang.

DEPOSITO EN LAS PERFUMERIAS de España y América.

**JARABE FENICO de VIAL**

Este Jarabe contiene el principio activo del alquitran desbarbazado de los productos irritantes que hacen su absorción desagradable y difícil su digestión. Combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, y da maravilloso resultado en las Bronquitis, Asma, Tos, Coqueluche, Gripe, Ronquera.

Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

**ELIXIR DEPURATIVO DEL Dr. CAZENAVE**

Una larga práctica en el Hospital San Luis (enfermedades de la piel), del que era Médico principal, ha permitido al profesor Cazenave establecer un método de observación en el cual la purificación es hecha por un método purativo más seguro que el sangrado en los casos de:

- Empelnes. Eczema. Herpes. Píitiriasis. Escrofulas. Ulceraciones. Tumores de los huesos.
- Lamparones. Cáncer. Prurito. Sífilis. Isoriásis.

Purifica la sangre, la reactiva y enriquece. Depósito en Paris, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

Cólicos, Diarrea, Disenteria

**CREMA DE BISMUTO de GRIMAULT y Cia**

El Bismuto es un medicamento heroico empleado con éxito indiscutible contra los cólicos, diarreas, disenterias, gastritis, gastralgias, hinchazones, dolores de estómago, ulceraciones del intestino y diarreas coloriformes.

La Crema ofrece sobre los polvos de Bismuto la ventaja de obrar más rápidamente de hallarse en estado de división extrema y de formar con el agua una agradable bebida licueta.

En PARIS, 8, r. Vivienne, y en las principales farmacias.

Enfermedades del Pecho

**JARABE DE HIPOFOSFITO de CAL de GRIMAULT y Cia**

UNIVERSALMENTE recetado por los médicos, es de gran eficacia en las Enfermedades de los Bronquios y del Pulmón; cura los Resfriados, Bronquitis y Catarrhos más tenaces, cicatriza los tuberculos del Pulmón de los Tísicos, suprime los sudores nocturnos, los ataques incansables de tos que desesperan á los enfermos y les devuelve rápidamente la salud.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

**Perlas de Pepsina pura**

DIALISADA de CHAPOTEAUT

Farmacéutico de 1ª Clase, en Paris.

Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en un negro el nombre.....

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

**CATARROS, TOS PERTINAZ, BRONQUITIS PLEURESIA**

Tisis pulmonar, Tuberculosis. En los Hospitales de Francia se han obtenido los mas brillantes resultados empleando las

**CÁPSULAS SERAFON DE GUAYACOL Y IODOFORMO**

Y LAS Cápsulas Serafon de Guayacol, Iodoformo y Eucaliptol

**CATARROS**

DENCUE, TRANCAZO, INFLUENZA y Afeciones de los BRONQUIOS, PULMONES y LARINJE

**CAPSULAS de TERPINOL de ADRIAN**

En todas las Farmacias. EXIJASE LA FIRMA ADRIAN

**Avisos**

ALMANAQUE ILUSTRADO PARA 1896.

Ha salido á luz esta publicación dirigida por el doctor Alfredo Ascarrunz y con la colaboración de los señores: Agustín Aspiazu, Moisés Ascarrunz. Lais J. Ampuero, Benjamín Blanco hijo, J. Ricardo Ballivián, Enrique F. Cornejo, M. Alberto Cornejo, José Maria Camacho, Anjel Diez de Medina, Rubén Dario, Isaac G. Eduardo, Abel Ferreira, Eduardo Henry Ricardo Jaimes Freire, Pedro Kramer, Juan G. Matta, Jorge S. Mendieta, Modesto Omiste, Marco D. Paredes, Claudio Pinilla, Jacobo Ramallo, Luis Salinas Vega, Rosendo Villalobos, Adela Zamudio, Cesario Zalles, José V. Zaconeta. Se vende en todas las librerías y en el "Nuevo Taller—tipo—litográfico" á Bs. 2 ejemplar.

La Paz enero de 1896.

**LORENZO VERASTEGUI SASTRERIA ELEGANTE**

Este acreditado establecimiento que siempre ha sabido satisfacer al gusto de la gente de buen tono, se encuentra situado, por motivo del trabajo del local donde estaba instalado, en el Salón del frente á la puerta de calle.

Al mismo tiempo anuncia á sus favorecedores que tiene en venta ropa hecha para todo gusto y acaba de recibir directamente un magnífico surtido de casimires y otros artículos para caballeros.

La Paz, 16 Agosto de 1895.

**Señor Carlos Guerrero**

Tamupasa. Sírvase Ud. abonar la suma de diez bolivianos, que me adeuda Ud.

María Paz Saizín. La Paz, Septiembre 22 de 1896. (P).

**ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS**

El situado en la casa de don Andrés Aramayo, calle Ballivián número 27 á dos cuadras de la plaza 16 de Julio, queda desde la fecha abierto al servicio del público todos los dias de horas 7 de la mañana á 4 de la tarde.

El servicio es esmerado, el local cómodo y con agua corriente para los baños que son de ducha, lluvia y natación, además tibios y frios.

Precios: Tibio 50 centavos. Frio 20 " La Paz, Septiembre 26 de 1896.

Si en todo el mundo que cuando la temperatura del cuerpo se eleva más de lo normal, es señal precursora de una enfermedad grave; sólo la quinina tiene el poder de disminuir la temperatura. Poseyendo en casa las Cápsulas de Quinina de Pelletier y tomándolas al principio de la fiebre ó de la elevación de la temperatura, se evitarán muchas enfermedades. En todas las Farmacias

**HOTEL LIEUTAUD**

La Paz Bolivia

[ANTES PLAZA "16 DE JULIO"] Calle del Illimani, Nos. 3, 5 y 7—Frente al correo

Este establecimiento ofrece á sus favorecedores todas las condiciones de un hotel de primera clase. Cuartos para caballeros—Habitaciones para familias.—Gran salón de billares

Cantina bien surtida— Servicio esmerado, y sin competencia.

La mejor comida de La Paz

**¡ACABA DE LLEGAR**

Abanicos, guantes de proville, carteras, billeteras, pañuelos aobladillados de hilo, cortaplumas, sombreros de paja para hombres y niños, cajitas de música, tohallas finas, chaquetillas finas de lana, cinturones elásticos de metal para señoritas, cinturones para caballeros, corbatas "Exelsior", chaquetas de pura lana para hombres, pañuelos de seda, sujeta-vestidos de señora, frazadas, calendarios perpetuos de cuero, carteras con útiles, cigarreraz portamonedas, capillitas con hermosas imágenes, maletas de viaje, Joyeru double finos, gemelos, leontinas, broches, prendedores, lapiceros, relojes de bolsillo y con despertador, bastones á la moda, artículos bonitos de plomo y lata para escritorio, mantillas de fieltro, capitas preciosas para señoritas, vestidos jersey y de hilo de Batista, cuadros de vestido armados á la última moda con sus respectivos figurines, fichus y primaveras chaquetillas de punto, abrigos, manteletas.

¡Un nuevo y variado surtido de popelinas!

Corsés finos y baratos con barillas de acero y ballenas adornos de abajorios y felpilla para sombreros, flores artificiales, casinetes finos, sombreros fulares finos para caballeros

¡Sombreros finísimos de felpa con fuste de corcho.

Y otros muchos artículos mas á precios—

¡¡¡BARATISIMOS!!! 15 y 17 calle chirinos 15 y 17

SOMBRERERIA PACEÑA Dionisio Rivero.

**Agencia**

DE EDUARDO ANTEQUERA

**Consignatario**

Compra lana de oveja, pieles de toda clase y oro y paga el mejor precio de plaza. Calle Lanza, Nos 13—14

**SALON CONTINENTAL.**

En los juéves y domingos tendrá este establecimiento los mejores helados.

El saloncito reservado para familias estara siempre bien servido.

**EN ALQUILER**

Una casa íntegra por 25 Bs. mensuales en la calle de Jaen, es aseada y espaciosa. Tratar con J. Enrique Calderón en la calle Muñillo número 70.



Ofrece en venta los legítimos licores de la hacienda Chivisivi.

Aguardiente de uva. Id despepitado. Id pera. Precios sin competencia.

**RELOJERIA FRANCESA**

Calle de Bolivar N° 17 altos. Composturas de relojes garantizados y á precios módicos.

Se pone un nombre en cualquier letra y color indeleble en la esfera de todo reloj que se componga en dicho establecimiento.

En venta—Relojes de paredes y de bolsillos, cadenas y varios artículos.

Semillas frescas, garantizadas, se reciben constantemente de la casa Vilmorin Andrieux y Cia de Paris de hortalizas, árboles, arbustos y flores.

Plantas en macetas—Como son rosas, claveles, pensamientos dobles, etc., etc.

**Gran novedad.**

Asociación des producteurs Français.

La asociación de productores franceses, tiene el placer de poner en conocimiento del público, que desde la fecha ha abierto grandes almacenes de dichos productos en la calle del Comercio N° 6.

Tienen á precios nunca habidos en plaza, los mentados vinos tintos de Burdeos, Medoc, Pauillac, St. Estephes, Chateaux, Margaux, Palmer, Beychevelle St. Pierre, etc., etc.

Vinos blancos diferentes clases.

Para señoras: toda clase de licores suaves como: Curaçao, Mentha, Crema de Cacao, Chartreuse, Anisado varias clases, Maraschino, Boliviana, etc., etc.

Gran surtido general de Bitters, Aperitales Vermouth, Amer Picon y otros muchos mas.

Aceite de Olivo puro. En conservas, tiene el surtido mas completo de todas las clases y especies que se conocen. Todas estas mercaderías están garantizadas por su pureza y calidad á precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Por mayor y menor. La Paz, Mayo de 1896.

**CEBADA**

Se vende en la casa N.º 27 Calle Yanacocha.

Imprenta de "La Revolucion"